

corpore el metal en la masa pegajosa que se forma al principio cuando se mezclan el óxido mercurioso, el bálsamo, el aceite y la esencia de trementina, cuanto de la forma del mortero: siendo éste de fondo plano y no cónico hay menos facilidad de que se reuna el mercurio y se aglomere allí, en virtud de la diferencia de densidad, respecto á la de la grasa.

J. M. LASSO DE LA VEGA.

Sesión del 10 de Julio de 1889. — Acta núm. 40, aprobada el 17 de Julio de 1889.

Presidencia del Dr. Semeleder.

Correspondencia.—Forma rara de astigmatismo lenticular.—Asuntos económicos.—Degeneración de un testículo.—Procedimiento para curar el ectropión.—Cuestiones á concurso para el año 1889-90.—Discusión.

A las 7 y 20 minutos de la noche se abrió la sesión y después de haber sido leída el acta de la anterior, sin discusión fué aprobada.

La Secretaría dió cuenta: de las publicaciones nacionales y extranjeras recibidas en la semana, así como de un cuaderno titulado de la "Lobeliina en la terapéutica del asma" por el Dr. Silva Núñez: de las tesis inaugurales tituladas "La asepsia y la antisepsia en las heridas" por Ignacio Ocampo; "Breves consideraciones sobre el síndrome gástrico de la tuberculosis pulmonar incipiente" por Julio Adañid y Castillo; y "Breve estudio sobre el tratamiento y profilaxia de la tuberculosis pulmonar incipiente" por Rafael Santoyo: de un cuaderno correspondiente al mes de Abril del presente año sobre "Informes y documentos relativos á comercio interior y exterior, agricultura, minería é industria" y finalmente del obsequio que el Dr. Semeleder hace á la Academia, consistente en la colección completa del periódico titulado "The Medical Record," correspondiente al primer semestre del presente año.

Se mandaron pasar los periódicos y cuadernos á la Biblioteca á disposición de los socios.

NACIONALES. — Revista mensual de la Sociedad Científica literaria J. M. Mena, Orizaba, Tomo 1º, núm. 3.

El Estudio, México, Tomo 1º, núm. 5.

EXTRANJEROS.—La Crónica Médica, Lima, año 5º, núms. 58, 59 y 60.

The Medical and Surgical Reporter, Filadelfia, volumen 60, núms. 24, 25 y 26.

O Correio Médico de Lisboa, ano 18, núm. 12.

Gaceta Médica Catalana, año 11º, núm. 287.

Revista de Sanidad Militar, Madrid, año 3º, núm. 48.

- Revista Médica de Sevilla, Tomo 14, núm. 11.
La Medicina Práctica, Madrid, año 2º, núm. 57.
Revista de Medicina Desimétrica, Madrid, año 11º, núm. 122.
Revista Balear de Ciencias Médicas, Palma de Mallorca, año 5º, núms. 10 y 11.
Le Progrès Medical, París, año 17, núm. 24.
Revue Sanitaire, París, año 7º, núm. 131.
Medicinische Wochenschrift, San Petersburgo, año 14º núm. 22.
Centralblatt für Bakteriologie, Jena, año 5º, núm. 25.

Se dió cuenta igualmente: de una comunicación del Dr. Manuel S. Soriano, en que acusa recibo de la que se le remitió participándole su nombramiento de Presidente del Jurado encargado de calificar la Memoria remitida optando al premio propuesto para la segunda de las cuestiones de la convocatoria que se emitió el año próximo pasado y da las gracias por su nombramiento.—A su expediente.

EL SR. RAMOS de turno por la sección de Patología interna, dió lectura á un trabajo titulado "Nota sobre una forma rara de astigmatismo lenticular."—Quedó comprendido en la fracción 1ª del artículo 18 del Reglamento.

EL SR. PRESIDENTE á propósito del trabajo anterior, participa la muerte de Donders, cirujano que se distinguió por el estudio del astigmatismo.

EL SR. SORIANO expone: que el Jurado presidido por él, cree poder cumplir su cometido en el plazo de mes y medio, de suerte que el dictamen estará terminado para fines de Agosto; pero estando, en esta época, en receso la Academia, consulta si se presenta el dictamen y se convoca á sesiones extraordinarias, ó bien se espera al próximo año académico.

EL SR. PRESIDENTE propone: que el dictamen sea presentado en la primera sesión del mes de Octubre. Preguntada la Academia, si se aprobaba la proposición del señor Presidente, contestó por la afirmativa en votación económica.

En seguida se dió lectura y puso á votación el programa bajo el cual, la Academia ha de celebrar el aniversario de su instalación, quedando aprobado con la modificación de que la sesión recreativa tenga lugar en el primer domingo de Octubre.

Invitados los socios á que hicieran uso de la palabra, *el Sr. Lavista* presentó una pieza anatómica consistente en un testículo degenerado, extendiéndose la degeneración á lo largo del cordón espermático: dice que la pieza constituye propiamente un sarcocele del testículo y hace notar que las dos degeneraciones, del testículo y del cordón, están separadas por

la túnica albugínea que está intacta: á este propósito entra en algunas consideraciones respecto á la patogénesis de los tumores y á los caracteres histológicos de las neoplasias llamadas malignas; habla de la oportunidad en intervención quirúrgica, da los detalles de la operación que practicó y termina proponiendo que se remita la pieza anatómica á alguno de los miembros que especialmente cultivan la histología para que defina la especie de la degeneración.

Con este objeto, el señor Presidente nombró al Dr. Miguel Cordero.

EL SR. LAVISTA da cuenta de un procedimiento ideado por él para curar el ectropión: consiste en hacer una incisión en la conjuntiva al nivel del borde adherente del cartilago tarso, desprender éste como si se tratara de una resección subperióstica y resecarlo no dejando más que una extensión de cerca de dos milímetros y medio al nivel del borde ciliar: inmediatamente después de la sutura de la herida conjuntival se obtiene la reducción del párpado. Ultimamente ha operado por este procedimiento y el éxito ha sido completo, no quedando cicatriz exterior, ni deformidad alguna.

EL SR. RAMOS después de hablar de las diferentes causas del ectropión y los diferentes procedimientos inventados para corregirlo, según la indicación causal, dice que el referido por el Sr. Lavista es sumamente ingenioso y se propone ponerlo en práctica á la primera oportunidad que se le presente, pues no duda de sus ventajosos resultados.

La Comisión nombrada para proponer las cuestiones que han de ser sacadas á concurso conforme al artículo 16 del Reglamento, presentó las siguientes:

“¿El tifo es una enfermedad de origen microbiótico? Si es así ¿cuál es el microbio que lo origina y cuáles sus caracteres? En caso contrario determinar su proceso verdadero.—Premio \$500.”

“¿Existen realmente en la República alguno ó varios lugares que puedan considerarse como estaciones sanitarias para los tuberculosos?—En caso de afirmativa señalar cuáles son sus condiciones higiénicas.—Premio \$300.”

“¿Cuáles son las enfermedades epidémicas que se observan en la República Mexicana precisando sus circunstancias principales?—Premio \$300.”

“Estudio químico fisiológico y terapéutico de alguna planta indígena ó de cualquier producto nacional aun no estudiados.—Premio \$300.”

EL SR. PRESIDENTE dijo: que no debiendo ser más que dos las cues-

tiones que deben ser sacadas á concurso, quedan las dos primeras al debate, y sólo en caso de que una de ellas ó las dos sean desechadas se pondrán las otras á discusión.

En tal virtud, se dió de nuevo lectura á la primera cuestión y se puso al debate.

EL SR. PARRA expone que le parece extraño que se haga uso de la palabra proceso en la primera cuestión, supuesto que no se trata de precisar la evolución morbosa, sino la causa primitiva del tifo.

EL SR. LAVISTA propone que en lugar de proceso, se diga causa patogénea para evitar ambigüedad.

EL SR. BANDERA cree que la cuestión no debe ser admitida, por referirse á un asunto que requiere estudios especiales y que no está muy cultivado entre nosotros, de suerte que no es asequible más que por un corto número de personas.

EL SR. RAMOS hace presente: que la Comisión está de acuerdo en modificar la cuestión propuesta en el sentido indicado por los Sres. Bandera y Lavista: en cuanto á las razones expuestas por el Sr. Bandera no son de valor; porque la cuestión se refiere en general á la patogenia del tifo, y no sólo á investigaciones microscópicas y aun cuando así fuera y que el número de personas que se dedican á ellas sea muy reducido, es bastante á sostenerla el hecho de que así se imparta el impulso necesario á esta clase de estudios, que se encuentran tan abandonados; y todavía más la consideración de tocarse en ella un punto de patología nacional. Pero á mayor abundamiento se puede decir que no es tan reducido el número de personas que se dedican á estudios histológicos.

EL SR. BANDERA dice: que no desconoce la importancia de la cuestión; pero insiste en que no está al alcance de todos los médicos y la Academia se expone á ver desairado el concurso, tanto más cuanto que el premio que se otorga es muy exiguo.

EL SR. LAVISTA expone: que la cuestión le parece digna de ser sostenida por su importancia, aunque le parece que el premio es muy corto.

EL INFRASCrito manifiesta: que la cuestión puede ser dilucidada por muchos médicos, tanto más, cuanto que en todos los laboratorios bacteriológicos del Gobierno se pueden encontrar los elementos necesarios para esta clase de investigaciones.

EL SR. RAMOS hace presente que el premio que se ha propuesto ha sido atendiendo á los fondos de la Corporación, pero que la Comisión tendría gusto en aumentarlo si la Academia lo permite.

Habiendo pasado la hora de reglamento, se preguntó si se suspendía la discusión, y la Academia en votación económica contestó por la afirmativa.

Se anunciaron los turnos de lectura.

Se levantó la sesión á las 9 y 15 minutos de la noche. Asistieron los Sres. Bandera, Carésga, Chacón, Egea, Lavista, Lasso de la Vega, Lugo, Parra, Ruiz, Ramos, Semeleder, Soriano, Villada y el primer Secretario que suscribe.—N. R. DE ARELLANO.

Sesión del 17 de Julio de 1889.—Acta núm. 41, aprobada el 24 de Julio de 1889.

Presidencia del Dr. Semeleder.

Correspondencia.—Quiste compuesto del ovario.—Hematocele de la túnica vaginal.—Empleo de la pica doble.—
Cuestiones á concurso para 1889.—20.—Discusión.

A las 7 y 30 minutos de la noche se abrió la sesión y después de haber sido leída el acta de la anterior sin discusión fué aprobada.

La Secretaría dió cuenta: de las publicaciones nacionales y extranjeras recibidas en la semana, las cuales se mandaron pasar á la biblioteca á disposición de los socios.

NACIONALES.—El Estudio, tomo 1º, núms. 1 á 6.

EXTRANJERAS.—La Medicina práctica, Madrid, año 2º, núm. 59.

Los Nuevos Remedios, Madrid, año 2º, núm. 11.

Revista de Medicina y Cirugía prácticas, Madrid, año 13, núm. 312.

Spitalul, Revistá Medicala, Bucuresci, año 9, núm. 5.

Annales de la Societé Médico-Chirurgicale de Liége, año 23, núm. 6.

Revista de Ciencias Médicas, Habana, año 4º, núm. 13.

Los Avisos Sanitarios, Madrid, año 13, núm. 17.

La Tribune Medicale, París, año 21, núms. 1036 y 1040.

Journal d'Hygiène, París, año 15, núms. 665 y 666.

Le Progrés Medical, París, año 17, núm. 25.

The Australasian Medical Gazette, Pydney, vol. 9º, núm. 8.

Journal of Cutaneous and Genito--Urinary diseases, New--York, vol. 7º, núm. 82.

St. Petersburger Medicinische Wochenschrift. vol. VI, núm. 23.

De un trabajo que el Dr. Tomás Noriega ha remitido á la Academia por conducto del Dr. Chacón, el cual trata de un caso de "Quiste compuesto del ovario (cisto-epitelioma en mujer grávida. Ovariectomía. Curación.") Resérvese para darle lectura en su oportunidad.

EL DR. EDUARDO VARGAS de turno por la Sección de Patología externa, dió lectura á un trabajo titulado, "Apuntes sobre un caso de hema-